

ESPAÑA. . . . 1 25 PTAS. AL MES
 EXTRANJERO. . . 2 25 id.
 NÚMERO SUELTO 5 céntimos
 IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

Ecos

La crisis del partido liberal

El otro día, tomando pie de una frase del Sr. Silveira, para nosotros extraordinariamente significativa, hacia-mos algunos comentarios sobre las nuevas orientaciones del partido con-servador. Los cabildos y las intencio-nas de los viejos prohombres liberales para constituir definitivamente, remo-zada en lo posible, su agrupación, nos conducen hoy á divagar en poco sobre la suerte futura de este partido.

La falta de jefe. Para los que no creemos en la objetividad de las ideas, en la eficacia de los principios por sí solos, sino que estamos convencidos de la absoluta necesidad de un verbo, de un temperamento, de una individualidad que encarne los ideales, dándoles forma y espíritu, acomodándolos en cada caso á las exigencias de la reali-dad, al alma nacional, y haciéndolos aptos para la vida, la falta de un jefe es una seria dificultad. Por lo demás, en el caso á que nos referimos, esa falta no puede ser más natural. Los je-fes de escuela, como los mesías, como los genios, como los videntes y los apóstoles, aparecen, de una manera espontánea, cuando lo exige la natu-raleza misma de las cosas. Responden á un vago deseo de la multitud, ex-presan la voluntad incomprendida de las grandes mayorías, formulan la as-piración general, todavía semi-incon-sciente y amorfa; definen los perfiles y los rasgos del deseo colectivo; tradu-cen, en una palabra, el ideal en escue-la, la aspiración en actividad, la pasión en sistema. Son los encargados de lle-var á las muchedumbres afanosas el pan de vida del momento, la fórmula de mañana, el santo y seña de los fu-turos combates.

Mas, para que surjan es necesario, claro está, que respondan á una verdade-ra sentimentalidad colectiva. Ahora bien: ¿existen hoy, en España, una sen-timentalidad y un estado de opinión li-berales, en el sentido novísimo de la idea liberal? Nosotros no sabemos ver-lo. El Sr. Sagasta respondía, por su misma insignificancia ideológica, á esa concepción burocrática del jefe de par-tido, destinado á reunir á su sombra los más diversos matices de la opinión política con tal que tuviesen una co-munidad de tendencia. Por lo demás, aquel estadista debió toda su fuerza de caudillo al impulso inicial de la re-volucion setembrina, cuya obra había que proseguir y completar en lo posi-ble despues del golpe reaccionario de la Restauración. Era, pues, un presti-gio fundado en la inercia, y su repre-sentacion iba mermándose conforme se implantaban aquellos principios (muchos de ellos ya casi desacredita-dos hoy) que habían constituido el magno programa de la Gloriosa. Los republicanos verdaderamente guber-namentales, los posibilistas, sintieron muy bien esa limitación forzada de su

ideal político; y D. Emilio Castelar, su jefe, bajó el estandarte cuando consi-deró agotado, ó poco menos, el catá-lago de sus reivindicaciones con la plantación del sufragio universal. Aquel-lo venia á ser, en cierto modo, la confesión de que el progresismo tradi-cional, el milicianismo; había perdi-do ya su razón de ser.

La actitud de los prohombres libe-rales de ahora es, pues, un caso cur-ioso de obstinada supervivencia polí-tica. El partido liberal no quiere resig-narse á tener una significación netamente conservadora, ó á dejar de ser. —Y escudriñando el empobrecido ce-rebro, espoleando la agotada fanta-sía política, excitando penosamente la languidez senil de sus facultades, aquellos personajes no logran encon-trar el talismán de esa fórmula nueva que ha de ser el toque de llamada y el lábaro, la milagrosa enseña de las ve-teranas legiones á punto de disper-sarse.

Ahí está el Sr. Montero Ríos, cuya antigua significación izquierdista ha quedado reducida á ese programa in-coloro donde aparece, como nota prin-cipal, la instauración del sufragio obli-gatorio. Ahí está el Sr. Moret, el más inteligente de todos, convertido á un oportunismo estéril y estacionario, sin el menor atisbo de mejora trascenden-tal, sin la menor brecha por donde pueda divisarse el porvenir. Ahí está, en fin, el Sr. Canalejas, la última espe-ranza, empeñado en hacer esfuerzos inútiles para saltar la gran barrera, esa barrera á través de la cual se distin-gue el campo, entre nosotros poco menos que inexplorado, del socia-lismo... Bien claro se ve: el parti-do liberal no encuentra, pues, como solución á su agotamiento, otro medio que la pérdida de su carácter propio; y se encamina hacia su conversión gra-dual á una escuela radicalmente opues-ta á la naturaleza originaria del libera-lismo.

Y esta es, en efecto, la lección de cosas que se desprende de la políti-ca universal. Francia, nuestra eterna maestra en la vida, nos está dando el ejemplo más elocuente de la crisis que padece la idea liberal en todo el mun-do. La libertad, la libertad... Al fin se ha comprendido que la libertad es sólo un medio, jamás un fin, y que la vida es antes que ella; se ha comprendido que no basta proclamar la libertad co-mo principio, sino que se necesita saber aplicarla, acertar á compaginarla y unirla con el principio igualitario y con la solidaridad social.

Al entretanto, hay que reconocerlo: el decrepito partido liberal español agoniza, sin haber logrado encontrar entre sus neófitos (ya que los viejos sólo representan la trasnochada con-cepción de un individualismo fracasado), no ya un jefe, ni siquiera un lea-der autorizado plenamente para mar-char á la vanguardia, y para llevar la voz de la agrupación en esas Cortes donde la opinión media, esa insustan-cialidad nacional, sarcásticamente jo-cosa, tiene un verbo tan genuino en la persona del Sr. Romero Robledo... Para ser conservadores, basta con

tener voluntad de persistencia. Para ser progresistas hay que tener ideal de innovación; lo cual falta ya en absoluto á los liberales españoles.

No hay que confundir: no asistimos á la quiebra de la libertad, ciertamente; pero presenciamos la bancarrota del liberalismo; del liberalismo arcaico, in-suficiente para la vida y, por conse-cuencia, nocivo para la libertad. —A.

La cuestion del Figuig

Según nos dice el telégrafo, «los periódicos franceses piden una ac-ción pronta y enérgica contra los «bandidos de Figuig, y recomiendan á «la vez evitar todo conflicto con Ma-«rruecos, por las complicaciones que «podría acarrear». Es muy sensata la actitud de nuestros colegas tra-pi-ci-nacos. Recuérdanos la de los gatos de la fábula, que hicieron caso de conciencia comersé el asador en el cual estaba metido un capón que ya se habían tragado.

Hay, efectivamente, en el atentado de Figuig antecedentes que no pue-den ser olvidados. Algo nos dijo acerca del particular la Agencia Fabra. Con mayor claridad lo declara *Le Temps*, reproduciendo y ampliando noticias de la oficiosa agencia Havas. Merece ser reproducido, siquiera no sea más que para recuerdo, ya que Marruecos no ha de oponerse á los decretos de la Francia, refrendados secretamente por la diplomacia inglesa, y ya que España, por su política de no intervenció-n aislada del mundo, no ha de im-pedir la consumación de propósitos que anulen las posesiones que aun conservamos en la costa marroquí.

Beni-Unif era el punto fijado para el término del viaje emprendido por Mr. Jonnart. Está unido dicho oasis á Duvayrier por una línea de 25 kilo-metros, que aún no ha sido abierta á la circulación, y que será estrenada por los cañones franceses que han de enseñar á os moros de Figuig, des-truyendo sus hogares con bombas de melinita, las ventajas de la civiliza-ción. Dicho en estos términos, parece que Beni Unif está enclavado en terri-torio argelino. Sin embargo, nada menos cierto.

En su descripción de Figuig, dice el geógrafo francés Ellisso R-clus. «Además de los nueve «ksur» que rodea la muralla del oasis, hay otros dos, llamados Tarla y Beni-Unif, al S., en el ribazo occidental del valle, y numerosos grupos de tiendas ó «guil-thanas», diseminados en las faldas de la colina. Los oasis exteriores ó «ya-ll» pertenecen á la Zenaga.

Resulta, pues, que los franceses, en su constante avance hacia el Oeste pa-rra llegar á la orilla derecha del Mulu-ya, se han apoderado de una porción del Figuig, que consideran ya como territorio propio. Consecuentes con su propósito realizan actos de domi-nio como el intentado por Mr. Jonnart entrándose por tierras de la Zenaga hasta á muralla misma que circunda los «ksur» de Figuig, acompañado de un general y seguido de fuerte es-corta.

No en balde se dijo en los primeros momentos del «atentado» que el viaje de Mr. Jonnart tenía carácter oficial. Caminaba por su casa, diga lo que quiera el tratado de 1845.

Pero antes de salir de Beni-Unif pa-rra continuar internándose por territo-

rio marroquí, Mr. Jonnart, se dedicó, según la Agencia Havas, á la siguien-te tarea.

«Acompañado del general O'Con-nor comandante de la división de Oran procedió á un examen atento de los alrededores de Beni-Unif, y examinó con él cuales eran las medidas necesar-ias para hacer entrar en razón á los merodeadores marroquíes, evitar sus incursiones en «nuestro» territorio, y en una palabra, hacer respetar nues-tros derechos, formalmente reconocidos por el tratado de 1845.

El gobernador general, decidido á obrar enérgicamente, adoptó, de acuer-do con la autoridad militar, el plan si-guiente:

«Para ejercer el derecho de perse-cución contra los merodeadores mar-roquíes refugiados en los alrededores de Figuig, principalmente en el Bechar, dos contingentes fortísimos, á cuya ca-beza se pondrán jefes árabes que go-zan de grandísima influencia en el Sur, operarán juntos en el territorio que sirve de refugio á los bandidos, «y que hoy ya se conoce». Dichos «gums» partirán de dos direcciones, se reuni-rán en el Bechar y estrechando el círcu-lo, cogerán en la red á los muchos me-rodadores asesinos que desde hace tiempo vienen cometiendo los atenta-dos conocidos.

«Esta «operación de policía» será seguida, «si ello se hiciera indispensa-ble», de una operación de artillería, que consistiría en enviar contra Zena-ga y Figuig algunas granadas de meli-nita á la primera incursión de los fi-guiguenses por nuestro territorio. Sin embargo, este medio extremo no será empleado como no lo hagan indispen-sables nuevos atentados.

«Se asegura también que se hará una intimación á Figuig antes de tres días, y que si la respuesta no fuese fa-vorable, si no fuesen dadas para lo povernir garantías de tranquilidad, el bombardeo comenzará seguidamente.»

Ello está bien claro. Pero aún hay más. La noche antes, y en un banquete dado por el Círculo Militar de Jen-nan-Eddar á Mr. Jonnart, el general O'Connor pronunció una allocución, dió gracias al gobernador por su visita y declaró que no quería añadir más que estas palabras:

«Sabemos ya que tendremos «lati-tud» para cumplir nuestro deber, y de ello es garantía nuestro viaje.»

Mr. Jonnart dijo á los oficiales que había ido á saludarles y á decirles que su pensamiento y el pensamiento del gobierno de la república francesa es-taban con frecuencia al lado de ellos, que son la vanguardia del valiente ejé-cito de Africa, y añadió:

«Vuestra instalación es casi comple-ta. No os faltan más que dos cosas, y voy á hacer que las obtengáis: cañones van á llegar. Permitidme que os regale la máquina de hielo. Al ofrecérsela me guía un pensamiento egoísta, porque cuento volver á veros al principio del invierno, «cuando me dirij: á los oasis saháricos».

Y luego de elogiar al general O'Con-nor por su concepto justo y claro de los derechos y de las obligaciones de Francia sobre aquella frontera, termi-nó diciendo:

«Los actos valen más que las pala-bras. No tenemos por qué ocultar los unos ni las otras. Sin emprender nada sobre el territorio que la diplomacia se reserva, estimamos que debemos ejercer nuestros derechos, todos nues-tros derechos, y salvar resueltamente el honor de la bandera.»

La claridad del prólogo excusa los comentarios.

Ya los escribirán los franceses, con-tándonos los efectos de las bombas de melinita.

Nota diplomática

Aseguraban ayer personas que pue-den estar bien informadas que el go-bierno francés ha dirigido una nota á Inglaterra y á España relativa á la agresion de las gentes del Figuig con-tra el gobernador general de Argelia.

La nota no ha sido comunicada á otros países, y la dirigida á España se nos dice que está ya en poder de nues-tro gobierno.

En dicho documento se expresa la necesidad de castigar aquella agresion por medio de una operacion militar, que ya ha comenzado á prepararse. Añade que, una vez restablecida la fuer-z: moral y castigados los culpables Francia no tiene otros propósitos en el Sur oranés. Y termina dando todo gé-nero de seguridades de que Francia no hará definitiva la ocupacion de terri-torios á que obligue aquella operacion mi-litar.

Por parte de nuestro gobierno pare-ce: que no se pondrá reparo alguno á os propósitos que indica el de la veci-na república.

Ya lo suponíamos a comienzo de es-tas líneas.

Cuanto á las seguridades que dá el gobierno francés, no es lícito, diplomá-ticamente, negarles crédito. Pero noso-tros podemos permitirnos repetir que Beni-Unif, oasis perteneciente legal-mente al Figuig, se halla en poder de los franceses de una manera definitiva y sin haber disparado un tiro. ¿No dice nada este precedente?

Además, y según se verá en los tse-gramas que van más adelante, *Le Temps* expone el pensamiento de ejer-cer sobre Marruecos un protectorado á la inglesa, y Mr. Etienne, diputado por Argelia y jefe del grupo colonial de la Cámara de Diputados, dice que es necesario mantener el predominio de Francia en Marruecos.

Palabras por palabras, dicen más verdad las dichas ó escritas en libertad que las meditadas de las notas diplo-máticas.

Vinos finos

DE TODAS CLASES, Y LICORES LAS CUBAS DE ORO

Paseo del Borne, 90

BODEGA ALICANTINA, JAIME II, 105

Los vinos que en estas bodegas se espden, son de calidad pura y garantizada.

SE RECOMIENDA con especialidad á las personas delicadas del estómago el selecto vino RANCIO ROSADO que se vende al precio de 0.50 pesetas el litro.

Las Cubas de Oro

Paseo del Borne, 90

Bodega Alicantina

Jaime II, 105

Se rvicio á domicilio

Lechería Suiza

MEJORES 21 y 22

El dueño de este establecimiento que viene mereciendo el favor del público por la pureza y frescura de la leche que expen-de ordenada cada tres horas, desde las cinco de la mañana á las ocho de la noche; á fin de evitar falsificaciones y engaños tan frecuentes en este artículo alimenticio, ha establecido el servicio á domicilio en bote-las con tapón de porcelana que lleva el nombre de la casa.

En un litro que pende del tapón va pega la una etiqueta con una ebra ó vasa estampada que indica la clase de leche que la botella contiene.

El dependiente de la casa, espendedor de la leche, lleva en la gorra la inscripcion: «Lechería Suiza.» Desconfiar de las bote-las que no se reciban de manos de nuestro espendedor.

A todas horas se sirve la leche á domici-lío, dando aviso á la lechería, que corregirá cualquier queja que se produzca.

El despacho estará abierto hasta las once de la noche, y se sirve en él, leche ca-liente y chocolate.

GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ

BRONDO, esquina al Borne, Teléfono 135

Grandes novedades en sedería, céfiros, cañamazos, refajos, camisería, corbatería y géneros de punto. TODO cuanto se requiere para canastillos de boda.

Extranjero

El bombardeo de Zenaga.—De acuerdo con Marruecos.—Teoría de protectorado.—Manifestaciones de monsieur Etienne.

Según *Le Temps*, pronto será bombardeado, si no lo ha sido ya, el «ksur» de Zenaga, pues así estaba acordado antes de la agresión del domingo, que ha servido para apresurar la represión acordada de perfecto acuerdo con el gobierno marroquí.

«Así se explica—añade *Le Temps*—que un destacamento de soldados marroquíes haya sido enviado por el territorio argelino para reforzar la guarnición del Figuig y se pusiera a las órdenes de oficiales y subalternos franceses al día siguiente del tiroteo.

Los sentimientos del gobierno francés respecto a Marruecos no han cambiado, pero la situación le obliga a multiplicar las precauciones, lo cual no podrá extrañar ni en Francia ni fuera de ella.

Tienen indudable importancia, porque revelan cuál es el pensamiento del gobierno francés, las consideraciones que hace el mismo periódico en un artículo dedicado al examen de la frontera marroquí.

Dicen así:

«Si estableciésemos en el Figuig una administración del sultán sobre bases sólidas, sería inmejorable oportunidad para demostrarle el provecho que podría obtener del concurso de Francia en otras regiones, en cuya pacificación estamos igual y directamente interesados.»

El diputado por Argel, Mr. Etienne, ha fijado en los siguientes términos su pensamiento acerca de la cuestión marroquí:

«Queremos más que nunca mantener la integridad territorial de Marruecos, pero es necesario también demostrar nuestro propósito de ejercer una preponderancia absoluta sobre aquel imperio.»

La opinión en Alemania

Un telegrama de Berlín, que publica el *Journal des Debats*, dice que en los centros políticos de aquella ciudad se cree que Francia mantendrá sus intereses legítimos restableciendo el orden en Figuig, y que el gobierno alemán reconoce en absoluto la esfera de los intereses de Francia en Marruecos.

Declaraciones de Mr. Combes.—La censura.

Mr. Thomson, diputado por Argelia, ha conferenciado con el presidente del Consejo, Mr. Combes, acerca de si se trata de conquistar a Figuig, ó de castigar á sus habitantes.

Mr. Combes declaró que el gobierno había acordado autorizar la formación de tres columnas: una encargada de operar al Norte de Figuig y contener á los Beni-Guil; otra que bombardeará los «ksur» de Zenaga, los cuales pueden ser considerados como el alma de la rebelión, y la tercera que hará entrar en razón á los Beni-Menia y los bereberes.

Según Mr. Thomson, el orden quedará restablecido muy pronto.

Es de señalar el hecho de que la censura haya rechazado aquí varios telegramas que hablaban de esta cuestión.

Rusia y la Manchuria

Dicen de Pekín que contando con la pasividad de China, trata según todas las apariencias, de continuar Rusia su política ambiciosa respecto de la Manchuria, empezando aquella por no abrir al comercio internacional los puertos de dicha provincia china.

Créese probable la firma de los tratados entre Norte-América y el Japón con la China sin tener para nada en cuenta lo de la «puerta abierta» en la Manchuria y la integridad del territorio chino.

En el interin, continúa Rusia reforzando su ejército de ocupación de la Manchuria, siendo prueba de ello que en Lao-yang se están construyendo cuarteles capaces de alojar un cuerpo de ejército.

El generoso Carnegie

El generoso Carnegie ó sea el «Ray del acero», uno de los primeros filántropos de los Estados Unidos, ha regalado obligaciones del Trust de hierros y aceros por valor de doce mil dólares á la Academia Real escocesa, para que entregue ésta el importe de los intereses de aquéllas en bolsas de viaje á los alumnos de la academia que más se distinguen por su aplicación y buena conducta.

PROYECTO DE LEY

Responsabilidad de funcionarios

(Proyecto leído por el Sr. Silveira en el Senado.)

«Artículo 1.º Los funcionarios civiles del orden gubernativo, cualesquiera que sean su clase y categoría desde ministro de la Corona hasta agente de la autoridad, que en el ejercicio de sus cargos infringan con actos ú omisiones algún precepto cuya observancia les haya sido reclamada por escrito, quedarán obligados á resarcir al reclamante agraviado de los daños y perjuicios causados por tal infracción legal.

Iguales responsabilidades serán exigibles á quienes ejerzan funciones en la administración municipal ó provincial, designadas por el Gobierno por ministerio de la ley ó por elección popular.

La acción por el resarcimiento quedará expedita en cualquier estado del asunto, desde que, no obstante la reclamación, se haya consumado la infracción legal, sin necesidad de agotar los recursos admisibles; pero si se interpusiere alguno de éstos sobre materia comprensiva de la infracción que motivase dicha reclamación, quedará en suspenso la decisión de éste hasta la resolución definitiva del expresado recurso.

Art. 2.º Responderán de ésta, personal y principalmente, los culpables de la infracción y sus causahabientes y sucesores.

El superior jerárquico que apruebe expresamente el acto ú omisión ocasional de los daños y perjuicios, asumirá la responsabilidad excusando á los inferiores; mas para este efecto los

Fiscal.—Quisiera, antes de hacer el relato, que contestase esta pregunta: ¿Estaba funcionando la Sociedad «La Pluma y la Espada» ó suspensa?

—Según mis noticias, estaba suspensa por el anterior gobernador.

—¿Continúa suspensa?

—Hace algún tiempo supe particularmente que no existe.

—¿Sirvase referir lo que sucedió con el procesado.

—Tomé posesión del gobierno coincidiendo con una desgracia de familia, la cual me hizo no poder dedicar toda mi atención al gobierno en los primeros días. A los seis ó siete, sin embargo, enterado de que se jugaba en algunos de los Círculos, y sabedor también que al frente de ellos figuraban personas de significación, decidí llamar á dichas personas á mi despacho, citándolos á todos para su día. El general Borbón fué el último en acudir.

Cuando vino le dije lo mismo que á los demás:

«Voy á dar ordenes á los delegados de que no se juegue en ningún Círculo. Le ruego á usted que no me produzca el disgusto de no obedecer estas ordenes.»

El señor general Borbón empezó por extrañarse de que á él se le tratase lo mismo que á los demás, diciéndome que en la situación política anterior el señor Moret le había ofrecido benevolencia, porque sabía que necesitaba vivir.

«Yo le anuncio á usted entonces», me contestó, «que sus delegados serán los primeros que se ríen de esas orde-

D.ª Francisca Company y Moll

Viuda de don Antonio Lallana

HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición apostólica de Su Santidad

Su desconsolada hija y demás familia, participan á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir al rosario que se rezará en la parroquial iglesia de San Nicolás á las siete y media de la tarde del día de hoy y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria, Pelaires 10-13.

Tribunales de lo Contencioso-administrativo no serán considerados como superiores jerárquicos de las autoridades cuyas resoluciones revisaren.

Art. 3.º Una vez empezadas las partes, la demanda será sustanciada en única instancia por los trámites que la ley de Enjuiciamiento civil establece para los incidentes.

Art. 4.º Cuando alguno de los demandados lo sea por actos ú omisiones en el ejercicio del cargo de ministro de la Corona, quedará reservado al Senado el conocimiento de la demanda íntegra.

El Senado delegará su jurisdicción para cada caso en una Comisión de siete individuos, para cuya elección cada senador podrá votar cuatro miembros.

En estos juicios podrá mostrarse parte el Congreso de Diputados por medio de un comisario elegido en cada caso, que interviendrá como fiscal.

La sentencia de la Comisión será firme cuando se haya dado cuenta de ella al Senado, á los efectos de deliberación sobre ella, y la Cámara haya celebrado

17 sesiones sin llegar á acuerdo resolutorio.

Este acuerdo, que surtirá los efectos de sentencia firme, requiere mayoría de tres cuartas partes de senadores admitidos al ejercicio del cargo.»

Los siguientes artículos tratan de la tramitación que ha de darse á los expedientes de responsabilidad, que corresponden á las Audiencias ó al Supremo, según la categoría del funcionario. Menos los fallos del Senado y del Tribunal Supremo, que son inapelables, sobre los demás podrá entablarse recurso de casación en la forma que determina la ley de Enjuiciamiento civil.

La acción concedida por el art. 1.º prescribirá á los dos años, contados desde el acto generador de la responsabilidad.

Esencia Cacao Lipton. Superior á todos los chocolates conocidos, pídase en los principales colmados.

Te Lipton es el mejor del mundo. Pídase en todas partes.

Información de La Tarde

Nuestros corresponsales

Mudo de apariencia

Pollensa 6 Junio 1903

En uno de los cafés de esta villa se desarrolló hace dos días un suceso curioso.

Un mendigo penetró en el café tocando una campanilla como indicando que era mudo.

Don Eugenio, que es persona muy caritativa y filantrópica, conmovido de su triste situación, miró el portamonedas; pero, la moneda menor que tenía era de 0'50 pesetas.

En vista de esto, se acercó al mendi-

go, que era un joven de unos veintidós años, y dirigiéndose a él, le dijo:

—Espere, no tengo suelto voy á cambiar.

El mudo, sin inmutarse lo más mínimo, le replicó:

—Si el señor desea..., yo le devolveré el cambio.

—Pero, ¿no es usted mudo?—le contestó D. Eugenio.

—Si, pero lo soy solamente en apariencia.

Quedó tan contrariado y chasqueado D. Eugenio que desde entonces acá, mira á los mendigos de reojo y no hace limosna que no esté bien cerciorado si el que la pide es lo que representa.

Tenia la costumbre los sábados de repartir en su casa unos realitos, trabajo que realizaba su único hijo con el fin

de que aprendiese á ejercer la caridad, y ahora el mismo lo hace y los somete á un interrogatorio, pues dice que lo que más odia es el engaño.

Aplaudimos de todas veras, las disposiciones del alcalde Sr. Cerdá, prohibiendo los abusos que el ganado cabrío viene haciendo tiempo, cometiendo en nuestros campos; siga así el señor Cerdá y merecerá bien de sus convecinos.

El *Teatro Lírico* de esta villa, cuyo director es el inteligente D. Juan Torrandell, tiene en proyecto dar una serie de funciones del (género chico) desde San Juan á San Miguel; le deseamos toda clase de prosperidades.

El Corresponsal.

Merced

Inca 4 Junio.

Se ha celebrado el acostumbrado mercado, habiéndose visto poco concurrido á causa de las lluvias caídas ya por la mañana.

Han regido los siguientes precios:

Trigo, de 16'50 á 17 pesetas los 74-84 litros (cuartera)

Candeal á 17'50 pesetas id.

Cebada del país, á 10'50 id. id.

Id. forastera á 00'00 id. id.

Avena del país, á 8'00 id. id.

Id. forastera á 6'50 id. id.

Habas para cocer, á 17'00 id. id.

Id. ordinarias á 16'50 id. id.

Id. para ganado á 16'50 id. id.

Maíz á 00'00 id. id.

Garbanzos á 22'00 id. id.

Frijoles á 30'00 id. id.

Habichuelas blancas, á 35'00 id. id.

El corresponsal.

Ferías y Fiestas

En la reunión que celebró anoche la comisión de festejos se acordó lo siguiente:

El Cértamen literario se celebrará en el Teatro Principal y empezará por el discurso de D. Juan Alcover terminado con el que pronunciará D. Ramon Picó Campomar.

En el paseo del Borne se colocarán 1500 lámparas eléctricas, de colores variados y estarán suspendidas de los árboles.

Se acordó que el precio para la concesión de los terrenos para la construcción de casetas ó instalación de kioscos y espectáculos sea de 1'25 pesetas el metro cuadrado para las instalaciones establecidas dentro del Real de la Feria y 1'00 ptas. para las que esten situadas fuera.

Es fácil que también se haga un concurso de fotografías en vista de la multitud de aficionados que existen en esta capital.

Los pedidos de terrenos para levantar kioscos y casetas, aumentan considerablemente lo que hace suponer que será un acontecimiento nunca visto en Palma.

Proyecto de ley

Se ha autorizado al ministro de la Guerra para presentar á las Cortes el siguiente proyecto de ley:

«Artículo único. El Consejo Supremo de Guerra y Marina entenderá en

ber declarado ya el señor Sanchez Guerra, ofrece poco interés.

Don Natalio Rivas escuchó parte de la conversacion que sostuvieron el primer día el gobernador y el general, y coincide con el relato del primero.

El alcalde, señor marqués de Portago, que también presenció parte de los hechos, sabe que la frase aquella, atribuida al general Borbón, de que «no se le podía privar de medios de vida», se refería á la vida del Círculo que presidía, pero no á su persona.

Los funcionarios de policía señores Almería y Marsal no oyeron decir al general que al día siguiente estaría destituido el gobernador.

El secretario del Gobierno civil, señor Quejana, refiere como condujo al general Borbón desde el Gobierno civil á la capitania general.

—Le invité—dice—á que subiese al coche del gobernador, y contestó que no subía porque sería una deshonra ir en él. Y por el camino fué dándome muestras de gran irritación contra el gobernador.

El cochero del gobernador civil recuerda haber oído decir al general:

«¡Me las pagará! Mañana será destituido. ¡Es este el coche del señor gobernador? Pues no quiero ir en él.» (Grandes risas).

El fiscal renuncia á la declaración de varios testigos.

(Se continuará)

En el Supremo

Borbón y Sánchez Guerra

(Continuación)

—¿Fué usted en el coche del gobernador?

—Me lo ofreció; pero no lo acepté.

—¿Es cierto que usted dijo, al salir del Gobierno civil, que el gobernador estaría al día siguiente destituido?

—Si, señor. Lo creí noblemente, porque tales hechos no podían consentirse.

—¿Es cierto que usted mandó al señor gobernador á sus amigos el duque de Hornachuelos y el general Prats?

—Es cierto; pero nada más que para que le hiciesen comprender lo mal que había hecho y el deseo de pedirle una conferencia; además, yo había hablado con el ministro de la Guerra y me había dicho que el gobernador estaba decidido á conservar su autoridad.

El fiscal insiste en preguntarle si llegó á poner las manos sobre la persona del gobernador.

El mismo fiscal lee una declaración del general, en que dijo que si había puesto los dedos sobre la cintura del gobernador fué porque es una costumbre familiar que tiene. (Risas y rucmres.)

El general contesta que, en efecto, tiene esa costumbre familiar.

Habla Sánchez Guerra

Toma asiento en una butaca roja, á la derecha del Tribunal.

presidente del Tribunal Supremo y á *alguien mas elevado* que V. falta á su deber, porque no permite jugar en unos Círculos y lo consiente á otros.»

Discutíamos sobre si yo había ó no faltado á mi deber, cuando el Sr. Ibarrola entró y volvió á salir, y entonces yo hube de decir al general: «Si usted repite lo que ha dicho al gobernador de Madrid, yo sabré hacer que me respete.» Replicó que se lo decía, no al gobernador, sino al caballero. Nos levantamos los dos, colocándonos delante de la mesa; él me tocó la cintura con la mano; pero yo no creí que fuese tal acto constitutivo de agresión, sino familiar. «¿A mi me va usted á detener.»

«No, es que está usted detenido», dije, cogiéndole por la solapa. Llamé al timbre y vinieron el Sr. Ibarrola y el inspector Almería. Cuando ya iba á detenerme Almería, el general me dijo: señor Gobernador yo no he pretendido desacatarle á V...» Yo hice que dispusiesen mi coche para llevarlo á la Capitania general, y no quiso aceptarlo.

—Hubo por parte de usted alguna frase despreciativa para los generales del Ejército?

—¡Nunca!

—¿Y para él?

—Lo único que le dije fué que por general y por Borbón estaba obligado, más que nadie, á respetarme.

Testigos.—D. Natalio Rivas.—El alcalde.—Empleados del Gobierno civil.—El secretario.

La prueba testifical, después de ha-

Comisión Provincial

Sesión de ayer

Bajo la presidencia del Sr. Barceló se reunió ayer esta comisión asistiendo como vocales los Sres. Sanz y Vicens.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se aprobó la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del presupuesto provincial correspondiente al presente mes de junio.

Se procedió al examen de las cuentas de fondos municipales de Santa María correspondientes al año económico de 1897-98 y quedando debidamente justificadas las partidas de cargo y data que comprenden, se acordó informar al Sr. Gobernador de la provincia que la Comisión entiende que puede autorizarlas con su aprobación.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Capdepera respectivas al año económico de 1898-99.

Se acordó declarar que no se ofrece reparo alguno para que sea cancelada la hipoteca constituida por D. Antonio Coll Mestre en garantía de responsabilidad que pudiera alcanzar a Pablo Carbonell Miralles para los reemplazos del ejército ni milicias provinciales, por la cantidad de ocho mil reales vellón sobre una casa sita en la calle de los Hostales n.º 15; haciéndose constar por medio de certificación que el Pablo Carbonell se halla libre de responsabilidad por los conceptos expresados.

Se acordó remitir al alcalde de Lluchmayor el proyecto de reforma de una parte del torrente de Son Marió formado por el Arquitecto de provincia á fin de que el Ayuntamiento pueda resolver lo que entienda procedente.

Se dió cuenta de una comunicación del Sr. Gobernador de la provincia participando que la asistencia facultativa de las familias pobres de Villafranca se halla desatendida con motivo de estar vacante la plaza de médico titular desde el año próximo pasado, sin que el Ayuntamiento haya cumplido lo dispuesto por el Reglamento para el servicio benéfico sanitario de los pueblos, apesar de las órdenes que por el gobierno de la provincia le han sido comunicadas, se acordó nombrar facultativo interino de dicha villa á don Guillermo Galmes Sastre con el haber anual de 500 pesetas que habrá de serle satisfecho de los fondos municipales.

Se acordó señalar el día 12 del actual á las doce y media para que tenga efecto el sorteo de cinco obligaciones de la serie B. del empréstito de 100 mil pesetas contratado por la Diputación para contribuir á los gastos de la guerra con los Estados Unidos y á los de defensa de estas Islas.

Se acordó admitir en la Casa de Misericordia á Isabel Cardó y á sus cinco hijos, que han quedado desamparados con motivo de haber ingresado su marido y padre respectivo en la cárcel procesado por el delito de bigamia.

Se dió cuenta de la comunicación del Arquitecto de provincia devolviendo el proyecto de escalera de honor del palacio provincial después de haber modificado el art. 32 del pliego de condiciones para la subasta de las obras, y en su vista se acordó aprobar dicho artículo en la forma que ha sido redactado señalando el día 17 de julio próximo para la celebración de la subasta de dicha obra á las 12 y 30 minutos á cuyo efecto se publicará en el Boletín Oficial las condiciones generales que deben regir en dicho acto; quedando de manifiesto en la Secretaria de esta corporación los planes, presupuestos y pliego de condiciones facultativas y económicas á que debe sugetarse el contratista.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Instituto

Exámenes

Esta mañana han empezado los exámenes de Dibujo lineal para los de la Escuela de Náutica y los del Bachillerato que no se presentaron.

También han empezado los de Aritmética Mercantil, Teneduría de libros y prácticas mercantiles para los alumnos de comercio.

Mañana comenzarán los de lenguas castellana, perceptiva literaria y composición, los de caligrafía, primer curso, para los alumnos de bachiller, magisterio y comercio.

El lunes próximo principiarán á las ocho y media los de nociones de aritmética y geometría para los alumnos de todas clases.

Municipales

Esta mañana se ha reunido la comisión de obras, aprobando algunas cuentas y despachando varios asuntos de su competencia.

Para pasado mañana lunes está convocada la comisión de Gobierno interior.

En la Alcaldía se han recibido noticias particulares de Barcelona segun las cuales se proyecta flotar un vapor catalán que conducirá á Mallorca gran número de catalanes, quienes visitarán colectivamente los más pintorescos pueblos de la isla regresando después á Palma el mismo día en que se inauguren las Ferias y Fiestas permaneciendo entre nosotros durante los diez días que durarán aquellas.

Sección marítima

Viajeros

LOS QUE SE VAN

En el vapor correo «Balear» salieron ayer tarde para Barcelona don Luis Felipe Aguilera, don Francisco Salas, don José y don Carlos de España, Mr. Georges Woeffling, don Antonio Rosselló, don Odón Arderí, don Rafael Riutord, don José Pajol, don Miguel Borrás, don Concepción Ruiz, don Juan Alfaro y don Juan Ena fit.

LOS QUE VIENEN

En el «Bellver» han llegado esta mañana de Barcelona, doña Ana Cirer, doña Teresa Ferrer é hija, don Vicente Rosselló, don José Riera, don Pedro Puig, don Antonio Forteza, don Gaspar Berga y señora, doña Dolores Marsal, don Bartolomé Maura y familia, don Orestes Mora y señora, Mr. Felipe Klein é hijo, don Antonio Mayol y señora, doña Juana María Fernández, don Enrique Gineés, don Antonio Rovira, don Sebastián Roca, don Damián Verí, don Emilio Villar, don Juan Ros y don José Rossell.

Entradas.—Día 5

De Ginebra el vapor español «Gabriel Riua», capitán don Juan Abril, carga general y tránsito.

De Cabrera, el vapor correo del mismo nombre capitán García.

Día 6

De Barcelona el vapor correo «Bellver», capitán Singala, con 77 pasajeros, la ballija y carga general.

De Santany el falucho «San Antonio», patrón Tomás, con sal.

De Gaudia el falucho «Mazzantini» patrón Ferrer, con tomates y cebollas.

Salidas.—Día 5

Para Barcelona el vapor correo «Balear» con 33 pasajeros la correspondencia y carga general.

Despachados

Pallebot «San Sebastián» para Barcelona.

Vapo: correo «Isleño» para Ibiza y Alicante.

Gaceta local

Felizmente ha resultado inexacta la noticia que han publicado varios colegas de esta localidad, referente al naufragio de una embarcación menor de las que se dedican á la pesca y que iba tripulada por dos marineros.

Uno de dichos marineros es el popular Pau es morrut del Molinar, marino muy experto y que con mucha frecuencia hace excursiones de pesca que duran 10 y 12 días sin que ni hasta su familia sepa por donde anda.

La Gaceta de Madrid, publica una R. O. autorizando á varios fabricantes de tejidos catalanes, para que, accediendo á lo solicitado, puedan importar bajo el régimen de admision temporal, las hilazas y los hilos destinados á elaborar tejidos para la exportación.

Ayer se personó en una casa de la calle de las Corralas el veterinario municipal Sr. Carbonell acompañado por el cabo de la guardia municipal Sr. Juaneda por haber tenido confidencias que de dicha casa salían olores nauseabundos, encontrándose que en una habitación que carecia de toda clase de ventilación, tenían encerrado un cordero.

Dichos funcionarios amonestaron severamente á la dueña y ordenaron que inmediatamente se limpiara y desinfectara dicha habitación y que desapareciera la res.

El ministro de Hacienda ha firmado una combinación de personal de aduanas, en la que figura el nombramiento de vista de la aduana de Mahon, á favor de D. Jesus Carrasco Iglesias.

Los alumnos de caballería don Valeriano Weyler Santacana y don José Monasterio Iturde han sido aprobados en los últimos exámenes verificados en la Academia de dicha arma.

Ayer por la tarde en una herrería de la calle de Zavellá un muchacho que estaba trabajando con la máquina perforadora tuvo la desgracia de que le enganchara la mano izquierda dejándole dos dedos medio triturados.

Conducido á la Casa de Socorro de

la plaza de Sta. Eulalia el médico de guardia Sr. Oliver se los amputó.

Dicho individuo fué acompañado más tarde á su casa que la tiene en el Arrabal de Santa Catalina.

Se encuentra enfermo de gravedad un hijo de nuestro distinguido amigo, D. Valentin Sambriego, administrador de contribuciones de esta provincia.

Hacemos fervientes votos para que el pequeñuelo recobre pronto la salud.

El Alcalde de esta ciudad ha remitido al Sr. Gobernador Civil el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta municipal que preside durante el mes de Mayo último.

Durante el mes de Mayo se registraron en la villa de Puigpuent 6 nacimientos no ocurriendo ninguna defunción.

La guardia civil del puesto de Son Servera detuvo á un sujeto que había sustraído una gavilla de habas al vecino de dicho pueblo Jaime Gomila Brunet.

Dicho individuo con el atestado correspondiente fué puesto á disposición del Juzgado.

El día 8 del próximo mes de Julio á las 11 de la mañana tendrá lugar la subasta de los acopios de piedra para conservación de la carretera de Palma á Porto-Colom durante los años de 1903 y 1904 y cuyo presupuesto es de 28'012 pesetas con 67 céntimos.

Las proposiciones pueden presentarse en este Gobierno de provincia teniendo que prestar la fianza de 290 pesetas en metálico los que quieran tomar parte en dicha subasta.

A la misma hora y día se efectuará la de Palma á Sóller y Palma á Estalenchs cuyo presupuesto es de 21'625 pesetas con 12 céntimos y la fianza de 220.

También se hará la de Algaida á Santany y la de Sineu á los Baños de San Juan de Campos cuyo presupuesto es de 17.629 pesetas con 73 céntimos y la fianza de 180 pesetas.

Ayer por la noche D. Cayetano Gomila puso en conocimiento de la policía, que le habían sustraído de un palomar de su propiedad dos palomas mensajeras y un buche.

La policía practica las pesquisas necesarias para descubrir al aficionado á tan lucrativo sport.

Mundos. meletas y artificios para viaje.—La casa más económica — Pedro Colón.—Conquistador, 44

Los señores Cerdá y Albertí dueños de la importante mercería «El Siglo de Oro» nos han obsequiado con un abanico anunciador de los que reparten gratis á sus clientes.

Les agradecemos el obsequio.

Por la Dirección General de Loterías, se ha dictado una circular dirigida á las administraciones de aquel ramo, prohibiendo terminantemente la reventa de billetes.

Esta mañana ha llegado en el vapor correo Bellver la compañía dramática catalana, que debe actuar en nuestro Teatro Principal, y cuyo debut está anunciado para esta noche.

El renombre de que viene precedido el personal que compone la compañía que dirige el señor Bezzo, nos hace esperar que nuestro primer coliseo se verá sumamente concurrido.

Hoy ha salido de la cárcel después de haber cumplido 12 días de arresto la sílfide primaveral que fué multada con 75 pesetas y se declaró insolvente.

Ayer por la tarde ocurrió una reyerta entre dos sujetos en una taberna del Molinar.

Hoy han comparecido ambos financieros ante el comandante de la guardia municipal, el cual les ha puesto á disposición del juzgado.

Ninguna TOS resiste 24 horas á los Discoides pectorales Roselló. Caja 2 reales. Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo.—Venta en todas las farmacias.

Durante el pasado mes de Mayo se registraron en Andraitx, 19 nacimientos y 10 defunciones.

Por el Juez instructor del regimiento de infantería de Baleares número 2, se cita, llama y emplaza á Antonio Ramis Nicolau natural de Costitx, para que se presente á declarar en la causa que se le instruye por falta de incorporación á filas.

En la Alcaldía de Marratxi se hallan expuestos al público para los efectos de reclamación, los apéndices al amillaramiento para el año 1904.

Por el agente recaudador de la zona de Inca, se saca á pública subasta las siguientes propiedades del término municipal de Sansellas:

Una finca rústica denominada Las Velas, de una cuarterada y dos cuartos de extensión justipreciada en 1.000 pesetas.

Una finca rústica denominada La Alatalaya, de dos cuarteradas setenta y nueve destres de extensión justipreciada en 240 pesetas.

Una finca rústica denominada La Caseta, de dos cuarteradas, dos cuartos y nueve destres de extensión justipreciada en 400 pesetas.

Una casa y corral sito en dicha villa calle del Real número 8, justipreciada en 1.100 pesetas.

Una finca rústica llamada La Coma, de un cuarto y cuarenta y tres destres de extensión justipreciada en 300 pesetas.

Una finca rústica denominada Son Carrzell, de una cuarterada, dos cuartos y noventa y tres destres de extensión justipreciada en 4.520 pesetas.

En el Hospital Provincial de esta ciudad, hubo ayer el siguiente movimiento:

Existencia anterior	324
Entrados	4
Salidos	1
Fallecidos	0
Quedan existentes	327

Registro civil

Defunciones registradas el día 2 de Junio de 1903.

Catalina Más Lluñill, casada, de 46 años, Hospital, Maria Sancho Sancho, viuda, de 64 años, Roig 13. Ana Covas Barceló, viuda, de 68 años, término de la Soledad. Catalina Alorda Bueno, soltera, 8 días, San Elixas.

BOLETÍN METEOROLÓGICO

Día 6 nueve mañana

Barómetro	764,2 mm.
Termómetro	21,4 g. ct.
Máxima al sol	25,2 >
Máxima á la sombra	22,0 >
Mínima á cubierto	14,8 >
Mínima á descubierta	11,6 >
Dirección del viento	SO.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	2,4 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	101 >
Lluvia en 24 h.	3,7 mm
Evaporación en 4 h.	3,7 >
Humedad á las 9	7,8 >
Ascenso del barómetro en 24 horas	0,9 >
Descenso del barómetro en 24 horas	0,0 >
Tensión del vapor	14,8 >

Café de Bernardo Vila

(antes Sánchez).—Plaza del Aceite

- Programa de las piezas que ejecutará esta noche á las ocho y media la banda de bandurrias que dirige el señor Picó:
1. Morenito, Paso doble.
 2. Valses, Besce perdidos.
 3. Gavota, Bateo.
 4. Mazurka, Rondinela.
 5. Canción, Viejecita.
 6. Tesoro mio,

CINEMATÓGRAFO BALEAR

(Huerto del Rey) Función para hoy
Programa selecto y variado.
Precios
Preferencia, 0'25 cts.—Público, 0'15 Niños y soldados 0'10

Ultimos Telegramas

Los obreros de Cartagena Madrid 6-8

Cartagena.—Dice el alcalde que hoy se celebrará una reunion magna entre patronos y obreros de la Union para solucionar la huelga.

Nuevas coacciones han obligado á que interviniera la benemérita.

Los obreros están resueltos á realizar el lunes el paro general si la huelga no queda solucionada.

Enfermo.—Huelgas

Madrid 6-8
Londres.—Lord Salisbury está enfermo de enfriamiento.
Sevilla.—Se agrava la huelga de braceros.

Dicen de Coronil que los sirvientes domesticos imitan á los huelguistas y que los pastores han abandonado los ganados.

Está reconcentrada la benemérita.

La cuestión de la nueva escuadra

Madrid 6-8

Dice El Imparcial que han fracasado las negociaciones para crear una entidad industrial, y que esta la constituirán los capitalistas franceses dando una reducida participación á los banqueros españoles.

Existe el propósito de construir una escuadra anticipando al gobierno 700 millones integrables en veinte anualidades de 35 millones cada una.

La entidad arrendataria de los arsenales traerá personal extranjero dedicado á la construcción de corazas.

Dicese que el Sr. Sanchez Toca, en vista de semejantes dificultades, está inducido á retrasar la presentación á las Cortes del proyecto de creación de una escuadra.

ULTIMAS COTIZACIONES

Valores locales	
Fomento Agrícola	106'00
Crédito Balear	63'50
Salinera Española	160'00
Id. Oblig. al 6 p. 000	103'00
Id. Id. 5 p. 000	103'25
Bonos municipales	40'00
Isleña Marítima	53'25
Id. Obligaciones	102'00
Ferro-carriles de Mallorca	45'50
Alumbrado por Gas	76'00
La Económica	14'00
Banco de Préstamos	6'00

Oficial

Madrid 5	
4 p. interior	77'30
Amortizable al 5 p. 000	96'70
Id. Carpetas	69'00
Banco de España	488'00
Arrendataria de Tabacos	443'00
Francos	26'13
Libras	34'29

La Roqueta

San Miguel 27 y 29

Admite encargos para la confección de toda clase de objetos decorativos, esculturales y demás adornos en cartón ó yeso con destino á las fachadas de casas y carrozas para las próximas Ferias y Fiestas.

También se encarga del desarrollo de cualquier proyecto.

Se hace presente á los que quieran utilizar nuestros servicios, lo hagan á la mayor brevedad.

PAN DE VIENA

Fabricado y cocido con todos los adelantos modernos.—Todos los días á las once de la mañana.

Colmado PAJARITA.



San Nicolás 6
La mejor merienda, más sana y de más alimento.

SAUDWICHES

35 céntimos una.—Una 35 céntimos.
Aceitunas Reinas.
Aceitunas Manzanillas.
Aceitunas rellenas.
Aceitunas á granel.
y otros entremeses
Colmado PAJARITA

Liquidación de Sombreros

POR CIERRE DE TIENDA

100 Sombreros á liquidar, de paja Manila-Panay, Cebú y toda clase de pajillas de alta novedad, con el 20 por 100 de rebaja sobre precio de factura.
Sombreros impers y flexibles de todas formas y colores, gorras de seda para muchacho á una peseta.

Sombrereria—San Nicolás, 40.

Molduras para Marcos

y Estamperia
Encontrará el público el más rico y económico surtido en
El Lente de Oro
25 Brossa 25